Informe Trabajo Final de Grado

Facultad de Psicología

20 de noviembre, 2024

Estudiante: Verónica Marichal

Título: La Posición del Analista en el Amor de Transferencia desde una Visión Lacaniana

Tipo de trabajo: Monografía

Docente Tutor/a: As. Dr. Marcelo Novas

Docente Revisor/a: As. Dra. Verónica Pérez

Período solicitado para Lectura Pública: diciembre de 2024

1. Aspectos formales:

El trabajo final de grado presentado por la bachiller Verónica Marichal cumple con los requisitos formales, referentes a extensión, tipo de letra e interlineado, y estructura conteniendo resumen, introducción, desarrollo y consideraciones finales. La bibliografía es pertinente a la temática, las citas se encuentran referenciadas siguiendo las normas APA. La escritura es clara, si bien en algunos momentos el exceso de citas textuales perjudica la síntesis del trabajo y el seguimiento de las argumentaciones de la autora.

2. Articulación:

El trabajo titulado *La Posición del Analista en el Amor de Transferencia desde una Visión Lacaniana* aborda una temática relevante para la teoría y la clínica psicoanalítica. El objetivo del trabajo aparece claramente deliminitado, centrado, según la autora expone, en los siguientes interrogantes: cómo se define la transferencia y cuál es su papel en el proceso analítico; qué rol juega el amor en el ejercicio analítico; y, por último, qué implica la posición del analista en relación

con el amor de transferencia. Para responder a las interrogantes, la autora se vale de diferentes pasajes de la obra de Sigmund Freud y Jacques Lacan, en particular la articulación que este último realiza entre el concepto de transferencia y los discursos sobre el amor en la obra El banquete de Platón. Luego de exponer los conceptos más relevantes de ambos autores a propósito de la transferencia y la posición del analista, la autora propone el análisis de fragmentos de un caso freudiano, el de Elfriede Hirschfeld que le sirve de ejemplo para pensar las tensiones transferenciales y contratransferenciales que atravesaba Freud mientras desarrollaba aspectos fundamentales de la teoría y la técnica pscioanalítica. Se trata, en definitiva, de un buen trabajo que aborda un tema difícil dentro de la teorización freudiana como es el tema de la contratransferencia y la actitud que debe adoptar el analista en la cura, noción reformulada por Lacan bajo el nombre de posición del analista. Dejamos una sugerencia para futuras publicaciones y trabajo académicos: que se limite el número de citas textuales, utilizando en su lugar el parafraseo, dejando la textualidad para aquellas citas que vayan a ser trabajadas en profundidad o que introducen consideraciones, conceptos o definiciones que por su precisión o relevancia, resulten difíciles de parafrasear. El excesivo uso de citas conduce a repeticiones innecesarias; por otro lado, la cita no debería substituir la argumentación del autora, que es lo que presenta mayor riqueza en la elaboración de un trabajo académico.

3. Consideración final

Se trata de un buen trabajo que aborda una temática relevante para la teoría y la clínica psicoanalítica y permite a la autora responder a los interrogantes que dieron origen a la monografía. A pesar de cierta irregularidad en la escritura, efecto del uso excesivo de citas, se trata de un trabajo interesante que refleja una búsqueda bibliográfica extensa y manejo de conceptos complejos de la teoría de Freud y Lacan. Recomendamos su pase a defensa.

As. Dra. Verónica Pérez

Instituto de Clínica